

El Bien Público.

3 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 17 de Marzo de 1883.

Año XI. Núm. 3.031.

LA MANO NEGRA.

Jerez, 9.—Un ilustrado periódico de esta localidad, el «Guadalete», se digna favorecernos insertando diariamente en sus columnas la parte mas esencial de las cartas que dirijo á la «Correspondencia». En la que inserta hoy he visto que la precede de algunas líneas, en las que hace constar que esa misma penuria que hoy siente la clase jornalera alcanza á muchos de los propietarios de viñas, que ven casi perdidas sus fincas, sin contar con que algunos aunque pocos, las han abandonado por completo.

Estoy en un todo de acuerdo con el decano de la prensa local. Los pequeños propietarios son víctimas tambien de las circunstancias anormales por que este país está pasando, ya por la pertinaz sequía, ya por efecto de las predicaciones del funesto socialismo internacional. Estos luchan con dos dificultades de peso. La primera consiste en que no produciéndoles las cosechas lo que en años anteriores, no bastan sus productos para satisfacer sus atenciones y tienen necesidad de acudir al Banco Hipotecario para que los saque de sus apuros; y la segunda en determinadas exigencias de los jornaleros de las viñas.

El silencio que guarda el «Guadalete» respecto de otros extremos de la carta que trascribe hoy, me prueba que conviene conmigo en que hay necesidad de resolver el problema armonizando el capital con el trabajo. En esto están conformes tambien algunos de los principales propietarios de viñedos y fincas rurales, los cuales me manifiestan que están dispuestos á arrendar sus tierras, con el fin de estimular á los que persuadidos de que su bienestar depende del trabajo, se procuren con él una posicion relativamente independiente que satisfaga sus modestas necesidades y las permita algun ahorro. Este, este es el medio mas eficaz para combatir el mal que Andalucía deplora. Unanse los propietarios, tomen sus acuerdos y formen su Liga, marchando unidos en cuanto tienda á conjurar la presente situacion. Puestos en terreno firme, quitando hasta los mentidos pretextos que siempre tienen los que propagan ciertas doctrinas, se despejarán las nubes que hoy empañan el horizonte.

Tambien el jornalero ha de poner de su parte cuanto pueda para favorecer esa transaccion, que puede ser firme baluarte de la alianza entre el capital y el trabajo. Si presume que con la holganza ha de labrar su fortuna, está en un error crasísimo. Unicamente trabajando mucho y gastando poco en la taberna, es como mejorará su suerte.

El rebajamiento del jornalero jerezano (hablo de los que se niegan á trabajar fuera de cierta época del año) deriva de 1863 á 1864. En aquella fecha, efecto de la subida de los mostos á 235 pesos la bota, ganaban los braceros dos duros de jornal, vestian algunos á lo «señorito» y se hacian conducir á las viñas en carruaje para no fatigarse en el camino, y por las noches tenían sus correspondientes «juergas» ó sus ratos de placer. La dicha para los pobres dura poco, y bien pronto vino el desencanto: de baja en baja, los mostos que antes se vendian á cerca de 3000 rs.

la barrica, no tiene hoy mayor precio que 800 ó 1000 rs. Este considerable descenso ha obligado á los cosecheros á reducir los jornales hasta abonar dos pesetas y media ó tres por dia, y que así los hay que no cubren gastos, efecto de las malas cosechas.

Tiene la mala costumbre, la generalidad de los que trabajan en las viñas, de no querer ocuparse en otras faenas del campo, cuando aquellas no necesitan de labor, y los dueños de los cortijos véanse precisados á acudir en busca de braceros á otras comarcas, donde hay mas aficion al trabajo que aquí.

Voy señalando con la imparcialidad y exactitud que tengo acreditadas los defectos y anomalías que encuentro así en los altos como en los bajos y que contribuyen á fomentar «La Mano Negra».

Dáse el caso de tener que recurrir mas de una vez los propietarios en busca de trabajadores á la provincia de Huelva y aun á Portugal, para sembrar, escardar, segar y otras faenas agrícolas. ¡Esto es escandaloso!

Como busco mis noticias donde entiendo que se encuentran, y procuro despojarlas de toda pasion, llegan á mi conocimiento sucesos curiosísimos.

Cuando el repartimiento de tierras, fué completa la alegría en're los jornaleros al verse constituidos en «burgueses», es decir, dueños de algo; pero al poco tiempo empezaron muchos de ellos á vender las tierras que les habian sido adjudicadas, dándose el caso de que una sola persona adquiriera de aquella procedencia mas de tres mil aranzadas (hanegadas), en los llanos de la Caulina.

A seguir así no es posible que mejore la situacion del jornalero jerezano, máxime cuando acostumbra á gastar diariamente lo que gana. Como andaluz «por lo fino», es rumboso hasta disipar lo que tiene, y luego Dios dirá.

Cuando se inauguró la Caja de ahorros en esta ciudad, una respetable casa de la misma que sostiene un número muy considerable de trabajadores, repartió entre ellos aquel mismo dia una libreta á cada uno, para que semanalmente fueran aumentando la imposicion con una peseta por lo menos, cantidad insignificante, en relacion con el salario que en aquella floreciente época se pagaba. Pues bien: fueron muy contados los que impusieron algo; los más pidieron á la Caja el donativo. Hay que advertir que se trataba de jornaleros que tenían trabajo todo el año y que aun hoy ganan un jornal de 10 reales.

De esta suerte, siguiendo esta línea de conducta, difícilmente se encontrará la panacea que se busca para curar la dolencia ya crónica que este país siente.

Jerez, 10.—El «Cronista», periódico independiente de esta localidad, reconoce en su número de hoy que juzgo las cosas imparcialmente y que no me guía otro móvil que el resplandecimiento de la verdad.

El «Guadalete», que, como dije ayer, me dispensa el honor de transcribir mis desaliñadas cartas, ha publicado un artículo de fondo, cuyo espíritu es el mismo que el que domina en mi carta de Sanlúcar, no conocida en esta por no haber llegado

aun el número en que ha debido publicarse. Dice el ilustrado colega que seria conveniente nombrar una comision, presidida por un delegado del gobierno [y formada por los diputados provinciales y los municipios, para que precediera á girar una visita de inspeccion á los caserios de la campiña y á los cortijos á fin de averiguar si es cierto, como se dice y afirma constantemente, que son muchas las viviendas donde la ganancia ocupa un lugar estrecho, infecto y lasqueroso, indigno de servir de habitacion á seres humanos.

Dicho colega se lamenta de que esto suceda, mientras algunos ricos propietarios gastan en la corte ó en otras capitales las pingües rentas que de aquí y otros pueblos salen para no volver; y termina proponiendo reformas útiles, recomendando una policia perfecta que sea la salvaguardia del orden, que se creen muchas escuelas, y que se influya directamente en el ánimo de las masas trabajadoras para apartarlas de la senda del mal.

Queda, pues, demostrado que cuanto he dicho es el reflejo fiel de la opinion, confirmada por la prensa local, testigo mayor escepcion, en el proceso público abierto en averiguacion de las causas que producen lo que ocurre en Andalucía.

Basta sobre este punto por ahora.

Isabel Luna, presa hace dos dias en Setenil y conducida á las cárceles de Jerez, despues de breve instancia en la de Arcos, es una jóven de 23 años, de facciones sumamente bellas, de mediana estatura, negro cabello, ojos grandes y vivos, boca pequeña, dientes blanquíssimos, linda nariz y una armonía de líneas que envidiarían muchas hermosas.

Su natural desenvoltura la acusaría, si se ignoraran sus antecedentes, de haber sido una de esas mujeres más habituadas á los placeres de la vida y al trato del gran mundo que á las labores propias de su sexo y de su condicion. Su carácter es franco, expansivo, imperturbable. Habla con correccion exquisita, tendiendo á conquistarse la confianza de su interlocutor; mas fijándose atentamente, se observan en su fisonomía indicios de se esprime el pensamiento antes de contestar á una pregunta que ella juzgue intencionada.

Declara que ella no ha querido jamás nada contrario á las leyes de la virtud y que por ello siente tranquilidad de espíritu.

No sabe por qué la han preso. De Benaocaz, que es su pueblo, se trasladó hace 20 dias á Setenil, en donde se colocó como sirvienta.

«No sabia nada de lo que pasaba, ni que se hacian prisiones, cuando á los 16 dias de estar sirviendo me cogió la guardia civil y me dijo: «Vente con nosotros», obedecí, y aquí me tiene presa sin saber la causa.»

«Me han asegurado, la dije, que se halla aquí preso tambien su novio de Vd. y que está complicado en «La Mano Negra.»

—No tengo novio, no señó: me habló de amores alguna vez, pero no habia nada formal, por conocernos habia tiempo.»

Su detencion se debe á indicios de que era una ferviente propagandista interna-

cional. Si esto es cierto, Isabel Luna convertirá al socialismo muchas gentes. Cien mil «Revistas sociales» no harían tanta propaganda como ella si tomara la «alternativa» imitando á Luisa Michel.

Como algunos corresponsales han encontrado más fácil desmentir las noticias de otros, que buscarlas nuevas, y se ha puesto en duda la exactitud de mi reseña relativa á mi conferencia con el «maestro» Ruiz, he aprovechado hoy la circunstancia de ser dia de audiencia pública para visitar á dicho preso, acompañado de dos personas. una de esta poblacion y otra de esa corte, á fin de averiguar si se retractaba de lo dicho y publicado por mí, y únicamente me ha dicho que rectificara unanimidad insignificante, pero que él estima en mucho. Apunté, al dar cuenta del mobiliario de su prision, que entre otros cachivaches, habia una botellita, al parecer de aguardiente, y me ha manifestado el Ruiz que no hera bebida alcohólica lo que contenia aquel frasquito, sino un líquido de la farmacia para contener su estado nervioso en la fecha que lo visité.

Hé ahí todo. Como prueba de simpatía y tal vez de gratitud, pues en nada agravé su situacion en mi escrito, [me tendió la mano al retirarme, mano que apreté suponiéndola honrada, mientras los tribunales de justicia no lo declare criminal

Bartolomé Gago, presunto director y ejecutor del asesinato cometido en la persona de su primo el Blanco de Benaocaz, es un hombre fornido. Su tipo tiene mas de aragonés que de andaluz, y así son tambien sus condiciones. Cuando fué preso y conoció que el crimen estaba descubierto, no negó la participacion que en él habia tenido, así como sus compañeros, á quienes acusaba, convencido de que ellos lo habian delatado. La llaneza y sangre fria de aquel hombre impresionaron al capitán Oliver de muy distinta manera que si se tratara de un criminal vulgar, y tan satisfecho quedó de sus esplicaciones, que, sin mas que muy ligeras precauciones, accedió á que pasara aquella noche al lado de su familia bajo la palabra de presentarse al amanecer del siguiente dia á la puerta del cuartel de la guardia civil.

Bartolomé Gago cumplió lealmente su ofrecimiento.

En lo poco que con él he hablado he comprendido que no sabe donde empiezan los hilos que han enredado la madeja que es preciso cortar.

—¡Ah! si yo lo supiera, nosaldrian bien librados los bribones que me han conducido á este extremo. Son gentes que tiran la piedra y esconden la mano. ¡Misera- bles!

Este hombre inspira lástima.

Mis impresiones sobre la situacion regional de este país tienen pequeñas oscilaciones por la sencilla razon de que busco el pró y el contra para que el público juzgue y dé la razon al que la tenga. La aceptacion que aquí tienen mis pobres cartas, como lo demuestra el hecho de ser reproducidas por la prensa local, es indicio de que estan escritas con buena fé, se-

ñalan los vicios de que se edolece y proponen reformas que se juzgan atendibles.

Dije que la organizacion de la guardería rural era deficiente por su escaso número, y el ayuntamiento, en su última sesión, acordó aumentar doce guardias de caballería.

Indiqué la conveniencia de imitar en la parte posible á los propietarios de fincas rurales de las provincias de Levante y las de la costa hasta Gerona, y supone con satisfaccion luego, que ya hacia algun tiempo que se proyectaba esto y se planteaba por algunos distinguidos patricios, pero que no es secundada su noble actitud por otros terratenientes, ni responden presurosos á aceptar las ofrecimientos las gentes jornaleras.

La desunion de las propietarios por una parte y por otra la falta de buenas cosechas y la inseguridad actual en las campiñas, contribuyen á que la deseada transaccion beneficosa para el rico y para el pobre no se verifique tan rápidamente cual fuera de desear; pero todo se andará habiendo firmes deseos y buena voluntad. Pongan de su parte unos y otros, propietarios y jornaleros, cuanto puedan y deban en bien del interés comun, y el problema se habrá resuelto.

Que no olvide el trabajador que «labor omnia vincit improbus». Que tenga presente el potentado que la avaricia rompe el saco y que la indiferencia es muy peligrosa. Hasta mañana.—Mencheta.»

A continuacion damos las últimas noticias trasmitidas por los corresponsales de los periódicos madrileños:

«Cádiz 11.—La guardia civil de Jerez ha aprehendido en el parage denominado la Sordilla doce afiliados á una sociedad secreta, ocupándoles armas, listas numeradas, una circular y otros documentos que se juzgan importantes.

«También en Arcos ha sido capturado Merino Boticario de quien se dice que es jefe decurial en la asociacion de «La Mano Negra». Parece que era uno de los reclamados por el juez de instruccion.

«Jerez 10.—Han sido retratados los procesados principales en las causas de Blanco y Nuñez, unos separados y otros en grupos. También han tomado croquis algunos dibujantes de los patios y la fachada principal de la cárcel de Arcos.

«He tenido ocasion de ver y conversar con Isabel Luna, que es acusada de propagar las ideas socialistas y procurar la organizacion de los trabajadores en la comarca de Setenil.

«Es natural de Belaocaz, tiene 23 años, de mirada viva, lista como un lince y de fisonomía simpática. Se expresa con gran soltura y desenfado, pero cortesmente. Era, segun dice, moza de labranza, pero esto no me parece cierto, porque además de un trato bastante distinguido, tiene las manos blanquísimas y cuidadas. Niega haber hecho la propaganda que se le atribuye, no está amedrentada por hallarse presa y espera ser puesta muy pronto en libertad.

«Se engaña en esta esperanza; mañana será trasladada á la cárcel de Cádiz. Ignoro si ejercerá la influencia que se le atribuye entre los asociados por sus atractivos personales, facilidad de palabra y energia de corazon.

«Al despedirse, dijo con mucho gracejo: «Con vuestro permiso...» frase corriente entre internacionalistas.

«Jerez 10.—Se asegura que entre los

documentos encontrados recientemente figura una alocucion al ejército, recordando á los militares que son hijos del pueblo y, como tales, deben ayudarles en la empresa que ellos consideran santa de la abolicion de la esclavitud, la disminucion de la miseria entre las clases obreras, y la propaganda de las ideas socialistas, en los cuarteles y en los palacios, en la humilde choza del trabajador, y en el palacio del magnate, aunque para realizar su propósito anarquista sea preciso apelar á medios violentos que repugnan á la razon y á los principios de humanidad.

«Parece que la alocucion termina de la manera siguiente: «¡Viva la internacional! ¡Abajo los privilegios! ¡No mas esclavos!»

«Jerez 11.—El teniente Lopez Millan, jefe de la guardia civil de la línea de Arcos, auxiliado por el jefe de policia de aquella localidad, ha capturado á tres leguas de aquella poblacion á otro de los asesinos del jornalero Olivera.

«Tanto este detenido como el anteriormente preso, están convictos y confesos del crimen. El asesinado dejó en la mayor miseria á su viuda y dos hijos.»

«Todos los presos llegaron atados codo con codo. Al entrar en la ciudad, se formaron grupos de trabajadores, que permanecieron silenciosos mientras pasaban aquellos.

«El espectáculo era sombrío y mas imponente que nunca.

«Los presos fueron conducidos al cabildo antes de ser trasladados á la cárcel. Al detenerlos se les encontraron documentos, armas en gran cantidad, sellos, periódicos y folletos. Se dice que pertenecen á la sociedad titulada «Union de trabajadores del campo».

«Parece que entre los presos hay tres jefes de grupos decuriales, los cuales permanecerán incomunicados hasta mañana que serán interrogados por un juez especial. La cárcel vuelve á llenarse de complicados. Se sospecha que mañana ingresarán en ella otros que se persiguen sin descanso por mandato judicial.

«Se sabe que, procedentes de punto desconocido, llegaron á Arcos mas afiliados en la Asociacion. Los de Ubrique dan muestras de irritacion y se mueven en vista de las persecuciones de que son objeto los de otras comarcas cercanas.»

El «meeting» de los obreros.

A las dos y media de esta tarde se ha verificado en el salon del teatro del Recreo, donde estuvo instalado el café, la reunion de los trabajadores identificados con los principios proclamados por la «Federacion» regional española.

El objeto era definir su actitud enfrente de los sucesos de Andalucía y protestar contra la conducta de gran parte de la prensa, que, en sentir de la comision que ha hecho la convocatoria, ha estraviado la opinion en este asunto.

Ocupaba la presidencia Juan de Mata Cordobés, de unos 36 años, de oficio sastre, afable en su trato, y de carácter enérgico y decidido, segun lo ha demostrado en la reunion.

El salon no podia contener una persona más. Allí se veian apiñados trabajadores de todos los oficios y artes y algunos periodistas un delegado de la autoridad se hallaba presente, asi como algunos representantes de la prensa extranjera.

El presidente dice: El objeto de la comision que os ha convocado es examinar ciertos actos que á la clase obrera se re-

fieren y tratar de la ligereza de aquellos periódicos que han hecho declaraciones que solo a los tribunales de justicia corresponden.

Leida la convocatoria se da cuenta de un dictámen de la comision que dice asi:

«La comision aquí reunida nombrada por diferentes obreros, algunos de ellos en representacion de sociedades de trabajadores, conformes todos con los principios, organizacion y objeto de la federacion española de trabajadores, protesta de la conducta de una parte de la prensa española que con una ligereza censurable ha confundido actos que no deben calificarse, puesto que de ellos entienden los tribunales en este momento, y de los cuales en manera alguna se hacen solidarios los trabajadores aquí representados con los principios, organizacion y objeto de la federacion regional española que hacia el momento solo ha empleado los medios que la ley la concede para trabajar con su completa emancipacion económico social»

Un obrero, cuyo nombre no recordamos, pregunta si la convocatoria la ha hecho una comision nombrada por la organizacion ó tiene caracter particular.

El presidente: La comision es particular.

El obrero. Pues niego la consecuencia y me retiro, debiendo seguirme los de la federacion madrileña.

El presidente: Puede hacerlo cuando guste.

El obrero se marcha seguido de un individuo que piensa como él.

Acto seguido se lee la siguiente proposicion que discrepa poco del dictámen de la comision:

«Los trabajadores aquí reunidos, identificados con los principios proclamados por la federacion regional española, declaran que no conocen ni los fines, ni los medios de la organizacion secreta, y protestan contra la conducta seguida por gran parte de la prensa que erróneamente ha confundido á la organizacion anarquista pública y legal con aquellos á quienes solo á los tribunales compete calificar.»

El presidente: Como la reunion habrá visto, no hay apenas diferencias entre uno y otro documento, y sobre ambos pueden hacer los compañeros las observaciones que gusten.

El obrero Mella, con acento catalán y palabra fácil, apoya la proposicion dirigiendo frases duras contra la prensa que confunde las sociedades de obreros con los sometidos en Andalucía á la accion de los tribunales, protesta contra tales periódicos y declara que la federacion regional española ni conoce los medios ni los fines de aquella organizacion secreta.

El obrero en hierro Enrique Fernandez, secretario de la mesa, habla en términos análogos al anterior.

El obrero Daza llamó á la prensa mercenaria de la clase media, siempre, en concepto del orador, dominadora y egoísta.

Califica á un periódico de la mañana de «repugnante» y censura á su corresponsal en Jerez por haber criticado la falta de ortografia de los documentos de las sociedades de agricultores, que justifica diciendo pasan la vida trabajando en el campo.

Nuestra asociacion, dice, está al amparo de las leyes. Y aunque no lo estuviera, seria justa, porque persigue el cumplimiento de leyes naturales y proclama el derecho de desarrollarlas.

Laméntase de que no se cometa un crimen sin que se impute á los anarquistas, y termina diciendo que el trabajador es el alma de la sociedad y que el hombre es hijo de las circunstancias en muchas ocasiones.

Ladislao Martinez saluda á la reunion en nombre de la federacion regional española.

Censura á un diario de la mañana, calificando en soez su conducta.

(El presidente le llama al orden, rogándole que no hiera susceptibilidades.)

La justicia y la razon están, dice, de nuestra parte. Nos abrigaremos paso y camiso sin apelar á medios extremos, si acudir al puñal, al fusil, ni al cañon. (Grandes aplausos.)

Enrique Fernandez escita á la prensa para que subsane los errores que en la reunion hayan podido cometerse, y dice: No nos creemos confundidos con las sociedades secretas; vivimos al amparo de la ley.

El obrero Mella: Se ha hablado mucho de «La Mano Negra» y á la prensa se le ha olvidado examinar el estado económico de Andalucía.

Allí no hay trabajo, los jornaleros se mueren de hambre. La prensa no se ha acordado de esto.

El corresponsal de «La Correspondencia de España» ha dicho que los trabajadores andaluces ganan cinco reales de jornal y solo trabajan seis meses al año. ¿Puede un hombre vivir con estos recursos? Estos son los datos del corresponsal; segun los unos hay jornales de 15, 20 y 30 cuartos. ¿Es posible así la vida?

Termina diciendo que los obreros de Andalucía no tendrían inconveniente en tomar en arrendamiento las tierras y labrarlas por su cuenta, pero en colectividad; es decir, reconociendo las asociaciones de obreros.

Trelles habla en nombre de la prensa socialista, para la cual pide un aplauso por su campaña. Dice que la prensa que censura las reformas sociales pinta luego la vida precaria del trabajador. Afirma que son necesarias grandes reformas.

Salas: Me voy á ocupar de mi provincia que es la de Cádiz donde hay eso que se llama «La Mano Negra».

Soy hombre político pero tengo gran aficion á Vds.

No hay revista que haga más propaganda que esa misma prensa que estravía la opinion.

Estoy seguro que los tribunales de Jerez dirán que lo que sucede es consecuencia del hambre, de la necesidad.

El trabajador andaluz come el pan de que se ha hablado hasta en el Congreso (varias voces: el pan de Candau) con solo doce cuartos de jornal. Esos trabajadores no pueden vivir; ó mueren de hambre ó se hacen contrabandistas ó ladrones. No hay que atribuir lo de «La Mano Negra» á ninguna colectividad sino al hambre y nada mas que al hambre.

Diaz Moreno: dice que los trabajadores de Andalucía comen el pan mas negro que la conciencia de un fraile. (Risas.)

Condena los contratos celebrados con pacto de retro tan usuales en Andalucía.

Declara que ha formado en aquel país sociedades de obreros y termina diciendo que la asociacion es el único medio salvador. La asociacion, dice, es antes que todo, la asociacion es lo que dá de comer.

Los trabajadores son masas honradas y lo que pasa en Andalucía es que el jesuitismo ha lanzado sobre ellas media docena de criminales.

Termina diciendo: debemos trabajar por la emancipacion de los obreros de la inteligencia y hacer que la prensa sea independiente.

Por unanimidad se aprueba el dictamen de la comision.

El «Diario de Badajoz» recibido ayer publica algunas noticias acerca del movimiento socialista en Extremadura.

A Olivenza llegaron hace poco dos sombreros andaluces, los cuales repartieron algunos folletos internacionalistas, intentando establecer una seccion, cosa que no pudo realizarse por rechazar sus doctrinas los trabajadores de aquel punto.

Tambien en Villanueva un trabajador de pocos alcances intelectuales quiso formar un círculo de resistencia de los trabajadores del campo, pidiendo permiso para establecer dicho círculo; pero como la autoridad local le exigió los estatutos de la asociacion que pretendia crear, el organizador desistió de su propósito.

Asimismo recorrió varios pueblos de la provincia un italiano que se daba el título de uno de los héroes de Marsala, difundiendo ideas horribles.

El periódico citado dice que á esto queda reducido todo, y que las autoridades persiguen las huellas de estos ridículos intentos de nihilismo.

Dice un diario de París que la baronesa viuda de Rotschild ha consagrado la cantidad de 500000 francos á la fundacion de una casa de refugio para los escritores que hayan llegado á la vejez *«gous le harnais»* como dicen por allá, ó al pié del cañon, como diríamos por aquí.

Esta especie de «hotel de los Inválidos» se establecerá en Jouy-en-Josas, en Veranes.

Gacetilla.

No lo estrañe El Liberal. El Juzgado de 1.ª Instancia de esta Ciudad, al instruir sumaria para conocer las circunstancias y personas que intervinieron en la desaparicion de la gruta del paseo de Isabel II, no hizo más que cumplir con su deber; por cuanto, á los Tribunales incumbe perseguir y castigar los delitos doquiera se encuentren, y un atentado criminal parecia ser el hecho perpetrado en el referido paseo.

Lo que sí debiera estrañarle á nuestro cólega, como estraña á todas las personas sensatas, es, que la Autoridad que hizo desaparecer la obra sea la misma que habia concebido y realizado el proyecto de construccion; y que, falto como está de recursos el Ayuntamiento, no se haya procurado que se llevase á efecto el derribo del surtidor durante las horas del dia en que los trabajadores llevan siempre por sus jornales un precio más módico que el que exigen por los trabajos verificados por la noche.

¿Es una idea contraria al espíritu de economía, la que ha presidido en el citado derribo? ¿O es que faltó valor para hacer á la luz del dia, lo que se creia, quizás, que ocultarian las sombras de la noche?

Bonanzado el tiempo, la Pesca-deria de esta Ciudad se ha visto en los dos últimos dias abundantemente surtida de pescado, que se ha vendido á elevados precios.

El Ayuntamiento de esta Ciudad ha encargado en la mañana de ayer los caramelos que debe repartir durante la próxima Semana Santa á los Concejales y Empleados del Municipio.

Por el ministerio de la Gobernacion se há pasado una Real Orden á todos los gobiernos, para que á su vez la hagan estensiva á los ayuntamientos de sus respectivas provincias, dejando sin efecto la circular y Real Decreto de 8 de Agosto del pasado año, respecto al embarque ó transporte gratuito de braceros á los puntos donde hubiese trabajo, por haberse agotado el crédito asignado para verificarlo.

Añade que unicamente en casos excepcionales y previa consulta á aquel ministerio, se podrá expedir el citado embarque.

Dice un periódico que ya está acordada la Real Orden disponiendo se proceda, por la junta de secretarios, al reparto de los fondos entre los inundados de Murcia.

Ya era tiempo.

Por la Delegacion especial del Gobierno de S. M. en esta Isla, se ha comunicado al arrendatario del suministro de aceite y petróleo de esta Ciudad el fallo dictado por el Sr. Gobernador de la Provincia de acuerdo con lo informado por la Comision provincial para que se reintegre al contratista la multa de 75 pesetas que le fué impuesta por el ayuntamiento de esta ciudad. El referido fallo se funda que antes de tomarse dicha resolucion, debió la Corporacion municipal someter el petróleo á un exámen de peritos: que sin haberse llenado este requisito no debió el ayuntamiento imponerle la multa por no quedar probada la infraccion de la condicion 3.ª del pliego de condiciones para el suministro de dicho líquido y que la circunstancia de seguir consumiendo petróleo de la misma calidad para el alumbrado público del que se consumia al imponérsele la multa, demuestra que no existe la infraccion porque fué castigado el arrendatario.

A las 5 de la tarde de mañana domingo, debe salir de la parroquia de San Francisco, la devota procesion del Via Crucis que recorrerá las calles siguientes:

Plaza San Francisco, Frailes, Arraval, Negros, San Bartolomé, Bastion, Rector, Isabel II y Plaza San Francisco.

Dice «El Diario de Palma» del 12, que en la casa llamada «Can Dalmau», situada camino de la Real, una mujer acaba de dar á luz á tres hijos, que siguen bien, lo mismo que la madre. Esta lo era ya de cuatro hijos, de modo que, en un solo dia, ha pasado á serlo de siete.

No es pequeño el aumento, que digamos.

A continuacion publicamos el anuncio de la Sucursal del Banco de España en esta provincia, que vemos de interés para muchas personas:

Desde el dia de mañana hasta el último del mes de Abril próximo, ad-

mitirá esta Sucursal los cupones de la Deuda amortizable al 4 por 100, vencimiento de 1.º del referido mes, para su remision al previo reconocimiento y consiguiente cobro. Palma 11 Marzo de 1883.—El oficial Secretario, Emilio Figueras.

Se ha impuesto la multa de quince pesetas á un vecino de esta Ciudad, que hace algun tiempo espone al público bebidas espirituosas sin estar provisto de la correspondiente patente industrial.

Por el cuerpo de Orden Público, fué sorprendida anoche una casa de la calle de Sta. Rosa donde habia varias personas, entre ellas cuatro deportados cubanos, que al parecer se dedicaban á juegos prohibidos, y que fueron llevadas al cuarto de detenidos de donde han sido sacadas al medio dia de hoy por disposicion del señor Delegado.

Un buzo que ha explorado el fondo del mar, poco despues de la catástrofe del «Cimbria», subió á la superficie espantado del espectáculo que habia presenciado.

No quiso volver á descender, invocando el miedo que el cuadro submarino le hizo experimentar.

En las cuerdas y en los salones vió una masa de cadáveres, los unos agrupados, los otros solos. Una pobre mujer parecia ofrecer á una mano invisible su hijo, para que le salvase. Varios hombres estaban enlazados unos á otros.

Segun el buzo explorador, en el momento del naufragio debió haber una lucha terrible, pues algunos ahogados tenian en los puños mechones de pelo.

El movimiento del agua agitaba los cadáveres de tal manera, que parecian seres vivientes.

La benemérita Guardia-Civil, ha capturado en la mañana de hoy á las dos mujeres presuntas autoras del delito que denunciarnos en nuestro número anterior, cometido en el predio *Algarrovet* de este término municipal, las cuales han sido puestas á disposicion del Sr. Juez de Instruccion de este partido.

La Junta de la Asociacion de Beneficencia domiciliaria en esta Ciudad, ha empezado á repartir las papeletas de invitacion á las señoras que han de presidir las mesas del peñonero, que se establecen en las iglesias de esta Ciudad, en la tarde del Juéves Santo.

En la mañana de hoy, uno de estos vecinos ha tenido la desgracia de caerse en la via pública, infiriéndose varias heridas en la cabeza que han resultado ser de poca consideracion.

Uno de nuestros amigos ha tenido á bien remitirnos el siguiente suelto que publicamos con sumo gusto.

«Muchos comentarios se hicieron ayer sobre la misteriosa desaparicion del monumento megalítico que coronaba las desahortadas reformas hechas en el paseo de

Isabel II y que tanto juego dió á la prensa local y á los aficionados á las Bellas artes.

Los que la echan de *listos* atribuian el atentado á la mala oculta de los reaccionarios de todos matices que movidos por la envidia se habian aunado para arrebatarse aquella gloria artística á la mano inculta que la ejecutó.

Otros achacaban malísimamente, el pecado á los redactores de «El Liberal» que cansados de nuestros impertinentes sueltos y de las rechiflas de propios y extraños habian resuelto cortar por lo sano y á favor del silencio y la oscuridad de la noche, con mano sacrilega habian destruido aquella hermosa creacion arquitectónica que antes habian profanado con el nombre vulgar de *abrevadero*, haciendo acopio de los materiales para contestar con récias pedradas á las ofensivas chinitas que les tira «El Bien Público».

Afirmaban algunos que el moderno Nurhaga á pesar de su rústica apariencia estaba montado sobre una ingeniosa máquina de reloj y que el hábil arquitecto (ó relojero) no habia hecho mas que darle cuerda para que echara á andar hácia la calle de la Infanta en cuyo jardincito, de marras, quedarán reivindicadas las injusticias de un público ignaro, con las justas alabanzas de los preclaros inventores del nuevo órden arquitectónico *BI-SIN-TI-NO*.

El vulgo supersticioso cree á pié juntillas que el suceso es debido al poder de un génio ó espíritu maléfico, empeñado en destruir y anular todas las obras malas del Ayuntamiento y como la del último reparto esa debe parecerle muy buena, de aquí que muchos pusieran anoche sus zapatos en la ventana con el recibo de dicho reparto en uno de ellos, esperando que el génio ó espíritu, que nosotros llamaríamos benéfico, dejara en el otro, el montante de sus cuotas.

A última hora corria una version que se suponía de origen oficial y de la que se hace eco «El Liberal» de anoche que explicaria el estraño acontecimiento pero nos resistimos á darle crédito pues parece inventada con el único objeto de dejar en ridículo á nuestro Municipio, suponiendo que despues de haber tenido el valor de ejecutar en pleno dia y á la clara luz del sol la obra portentosa, apelara ahora modesto y ruborizado á las sombras de la noche para destruirla. Preferimos lo del espíritu, aunque no somos espiritistas, y desde hoy dejaremos por la noche nuestros zapatos al raso á ver si amanecen en ellos las 37'46 Pesetas con que fuimos inhumanamente cotizados, y pagamos en el último, es decir, en el primer reparto.»

TELEGRAMAS PARTICULARES

DE EL BIEN PÚBLICO.

Madrid 17.

Se halla enfermo el Sr. Nuñez de Arce.

Ha salido de Madrid el señor Duque de la Torre.

Acentúanse los rumores de crisis los cuales se desmienten en los centros oficiales.

El general Beranger se ha separado de la izquierda dinástica.

Han sido presos en Oporto varios afiliados á «La Mano Negra».

Seccion comercial.

	Madrid 16.	
4 p.∞ perpétuo.	63'95	
4 p.∞ amortizable.	77'00	
B. Hipotecarios de Cuba.	97'85	
	Barcelona 16.	
CAMBIOS corrientes en esta plaza.		Dinero
		EFFECTOS PÚBLICOS.
Consolidado int.	28'375	
4 p.∞ amortizable	77'250	
Billetes hipotecarios Cuba.	97'750	
		ACCIONES.
B. Hispano Colonial.	66'750	
F.-Carril de Barcelona á		
Francia.	111'350	
Fer.-Car. del N. de España	109'750	
F-C de Alicante.	101'500	
Orenses.	29'750	
		OBLIGACIONES
Id. Tarrag. Barna. y Fran-		
cia 3 p.∞	62'500	
F.-C. de Medina del C Oren-		
se y Vigo.	46'000	

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Patricio obispo y Santa Gertrudis.-
Anima.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Señora del Carmen en su propia iglesia.

Domingo de Ramos, á las 8 bendicion de Ramos y Palmas en las Concepcionistas, luego la misa mayor y solemne canto de Pasion por los Sres. D. J. Tutzó, D. D. Andreu y D. N. Panedas. Pbro.

A las 9 1/2 en la parroquia de Santa María, dichas Horas menores, bendicion de Palmas y Ramos y procesion, luego la misa mayor con la solemne Pasion cantada por los Sres. Morillo, Cardona y Tutzó, Presbíteros. Por la tarde vísperas, sermon por D. Lorenzo Pons Pbro. y solemne Miserere.

A la misma hora, en la del Carmen tambien bendicion y procesion de las Palmas y Ramos, y luego la misa mayor y canto solemne de Pasion por los Sres. Bernad, Sintes y Fontcuberta Pbro. Por la tarde despues de vísperas sermon de Pasion por el Sr. Cura-Párroco y Miserere á voces.

En la de San Francisco de Asis, igualmente bendicion y procesion de Palmas y Ramos, en seguida la misa mayor y canto de Pasion solemne por los Sres. Lic. Anglada, Landino y Panedas Pbro. Por la tarde vísperas y luego se preparará la piadosa procesion del Via-Crucis; leida la sentencia de Pilatos contra Jesús el Reverendo señor Cura-ecónomo predicará la primera estacion y despues por la calle seguirán las demás estaciones y la última será predicada por el Sr. Panedas.

En la Concepcion ayuda-parroquia, la misma bendicion de Ramos Palmas, procesion y la misa mayor con solemne Pasion por los Sres. D. José Pons, D. Eduardo Turmo y D. Federico Gomez. Por la tarde rosario, sermon y Miserere.

Santo de mañana.

Domingo de Ramos: san Gabriel Arcángel.

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Entrados 16

De Palma Javeque «Esperanza» patron Miguel Landino con 5 tripulantes y efectos.

Despachados 17.

Para Barcelona Vapor correo «Puerto Mahon» Capitan D. Juan Thomás con 22 tripulantes efectos y la corespondencia.

Para Andraitx Laud «San José» patron Antonio Juan con 6 tripulantes y lastre.

ANUNCIOS.

Alcaldia de Mahon.

Habiendo fallecido en Ultramar el soldado Jaime Ortega y Cardona hijo de Miguel y dejado un alcance de 169 pesetas 80 céntimos, se anuncia al público á fin de que sus padres ó herederos legitimos se presenten en esta Alcaldia en donde se les dará las instrucciones necesarias para el percibo de dicha cantidad.

Mahon 16 Marzo 1883.—Sebastian Vinent.

El Comandante Militar de Marina de la provincia de Menorca etc. etc.

Hace saber: Que por R. O. de 14 de Febrero último se dispone la provision de un número indefinido de alumnos de la Escuela de Ingenieros de la Armada mediante exámenes de oposicion que tendrán lugar en Madrid dando principio en 1.º de Setiembre próximo con arreglo á los artículos 8-10 y 11 del Reglamento de dicha Escuela. Lo que se inserta para conocimiento de los que deseen tomar parte en el concurso á fin de que presenten sus instancias en Madrid antes del 26 de Agosto del corriente año. Mahon 16 Marzo de 1883.—J. Cardona y Netto.

LOTERÍA DE MOGUNCIA

á favor de la edificacion de una iglesia católica en Moguncia, aprobada por el gobierno. Los premios consisten en oro y plata no acuñados así como en brillantes, objetos de industria y arte.

¡¡Premios principales!!

500,000 Reales | 75,000 Reales
125,000 Reales | 60,000 Reales
100,000 Reales | 50,000 Reales
muchos de 25,000, 20,000,
15,000, 12,500, 10,000,
7,500, 5,000, 3,000, 2,500,
2,000, 1,500 etc. etc., total
6000 premios importantes
1.689,900 Reales.

El menor premio importa 50 Reales y así es que cubre el precio de compra de todas las secciones de un billete. Todos los 6000 premios son sorteados en 4 secciones con cortos intervalos. El precio total de un billete importa

40 Reales

por las 4 secciones. Contra remesa de 50 Reales en billetes de banco españoles, en libranzas del Giro Mútuo ó tambien en sellos de correo españoles remito franco de porte

4 billetes

de la 1ª seccion. Las listas de sorteos se remiten inmediatamente á todos los interesados, lo mismo que los premios despues de haberse enviado el billete premiado. Prescindiendo del loable objeto que tiene, esta loteria ofrece prob estos billetes extraordinaria de alcanzabilidad es. Sierto ya muy pedidos premios. tes, se suplica dar las órdenes al abajo firmado, tan pronto posible y no en fecha posterior al

31 de Marzo corriente.

**Moritz Strauss jr.,
Casa banquera en Mainz
(Alemania)**

único expendedor general de la loteria á favor de la edificacion de una iglesia en Moguncia.

LIGOR BREA ALONAR.

Ha sido tanta la aceptacion que ha tenido por los médicos, que podemos decir es el único que más se receta en España y en América para combatir las afecciones de los aparatos respiratorios digestivos. tisis pulmonar, catarros de la vejiga, flujos, etc., etc.

De venta en todas las farmacias. Depósito Central; Señores Alomár y Uriach, calle Moncada, número 20.—Barcelona.

EL CHOCOLATE JUNCOSA.

Se vende en las principales confiterías y tiendas de comestibles: FÁBRICA: calle Mayor, números 2 y 4, Gracia.—Depósito de la fábrica: calle de Fernando VII, núm. 10 BARCELONA.

Los pedidos á la Confiteria la Palma.—Mahon.

**ENFERMEDADES DEL PECHO
JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL
de GRIMAULT y C^a, Paris.**

Este Jarabe es el más conocido el más antiguo y el que produce los resultados más rápidos y satisfactorios. Engañan al público los que no le den un frasco oval y el Jarabe color de rosa con la firma GRIMAULT y C^a. Calma la Tos, hace desaparecer los Sudores nocturnos; cura

las Bronquitis, | los Catarros, | la Consuncion, | la Tisis,
y corta la Fiebre lenta, que destruye las fuerzas del enfermo.

Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C^a y el sello del gobierno francés.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERÍAS



LA PALMA

CONFITERIA DE LA REAL CASA

CALLE DE ADNOVER

En este establecimiento se halla de venta, á más de los dulces que ordinariamente se elaboran, un gran surtido de

CARAMELOS

envueltos en bonitos y caprichosos cromos y cuyo exquisito aroma hace las delicias al paladar más descontentadizo.

CÁPSULAS AL MATICO

DE GRIMAULT y C^a

Farmacéuticos en Paris

8, Rue Vivienne, 8



Resultado infalible del método para curar la Gonorrea, sin cansar ni molestar el estómago efecto que producen todas las Cápsulas de Copaiba líquido.

Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C^a y el sello del gobierno francés.

JARABE MEJICANO

DE EUCALYPTUS GLOBULUS CON LACTO-FOSFATO DE CAL

DEL DR. FEBRER (DE NUEVA-ORLEANS.)

Cura la Tos, los resfriados, las afecciones catarrales, la Bronquitis, la pulmonía crónica y el catarro pulmonar, restablece las fuerzas perdidas por una larga enfermedad acortando la duracion de la convalecencia, detiene los progresos de la Tisis pulmonar y la cura si se acude á este remedio en su periodo inicial. Los raquíuticos y escrofulosos y las personas linfáticas obtendrán por este medio una cura segura y rápida.

Depósito en Mahon.—Farmacia de J. Prats, calle de S. Roque, 35.

CONFITERIA

DE

PONS

San Nicolás, 23

ALAYOR

PALOS JACOBOS: en dicho establecimiento se encontrarán los Domingos y dias festivos.

ARANJAT á 24 céntimos libra, se acaba de confeccionar.

Para las proximas fiestas de Semana Santa se están preparando una rica variedad de CARAMELOS aromatizados con las más finas esencias.

Para vender

Lo está la casa calle del Arraval núm. 23. Para informes dirigirse á la misma.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.